



## FRANCIA Y CHILE: SOLUCIONES CONJUNTAS A LOS RETOS MUNDIALES

Ambos países comparten posturas en diversos ámbitos de la agenda internacional. A ellos y otros temas se refiere en este artículo la Embajada de Chile en Francia.

Frente a los desafíos presentes y futuros, Francia y Chile continúan estrechando una sólida y profunda relación bilateral que, desde hace décadas, se ha basado en valores comunes y múltiples intercambios en un amplio abanico en materia política, económica, ambiental, de defensa, cultural, científica, entre otros.

Ante el contexto mundial, marcado especialmente por la guerra en Ucrania y la situación en la Franja de Gaza, Francia y Chile coinciden en temas primordiales como son la defensa de los derechos humanos, el respeto del derecho internacional y el multilateralismo, como caminos para lograr la paz.

De la misma manera que las consecuencias del cambio climático, la pérdida de la biodiversidad y el deterioro de los océanos constituyen, para ambos países, uno de los grandes retos mundiales que ahora más que nunca requieren de acciones colectivas y de la cooperación internacional para avanzar en soluciones viables e innovadoras.

En esa línea, durante el encuentro el pasado 17 de junio en el Palacio del Eliseo en París, el Presidente de la República de Francia, Emmanuel Macron, y el Presidente de la República de Chile, Gabriel Boric, expresaron su voluntad de continuar el impulso dado a la relación bilateral entre nuestros dos países, haciendo especial hincapié en la cooperación en los ámbitos de la transición energética e inteligencia artificial. Chile estará estrechamente asociado a la preparación de la

Cumbre sobre Acción para la Inteligencia Artificial que tendrá lugar a principios de 2025 en Francia.

Asimismo, los dos jefes de Estado reafirmaron su determinación de enfrentar juntos los grandes desafíos de nuestro tiempo, en particular acordaron realizar un trabajo conjunto para la protección de los océanos con miras a la Conferencia de las Naciones Unidas sobre los Océanos, que se celebrará en Niza en 2025.

### JUNTOS POR LA PROTECCIÓN DE LOS OCEANOS

Francia, como segunda potencia marítima mundial, y Chile, con una costa de 6.435 kilómetros de longitud, apoyan y promueven diversas herramientas en materia de conservación de los océanos, como la creación de áreas marinas protegidas para contribuir a la sostenibilidad de los ecosistemas, mitigar los efectos de la crisis climática y luchar contra la sobreexplotación de los recursos.

Como muestra de este compromiso, tanto Francia como Chile forman parte de los 26 países que firmaron, en San José (Costa Rica), la Declaración de Paz al Océano, que aboga por "apoyar las actividades de las economías positivas para la naturaleza, basadas en la mejor ciencia e información científica posibles, los conocimientos tradicionales y la innovación".

Citando al Presidente Emmanuel Macron, los océanos, que cubren 70% de la superficie de la Tierra, son la vez el mayor sumidero de carbono del



Los Presidentes Emmanuel Macron y Gabriel Boric durante la reciente reunión que sostuvieron en París.

mundo y el mayor tesoro de biodiversidad". Francia lleva a cabo diversas acciones para promover la conservación de los Océanos, razón por la cual, a principios de este año, la Embajada de Francia en Chile organizó un "Blue Talk" junto con la Embajada de Costa Rica, que reunió cerca de 150 personas en la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso —ciudad candidata a sede de la BBN— y a la que asistieron ponentes de alto nivel procedentes de diversos ámbitos, todos los cuales abogaron por una gestión holística de la protección de los océanos.

### COMPROMETIDOS EN LA TRANSICIÓN ENERGÉTICA

Francia y Chile han igualmente intensificado su cooperación en materia de transición energética para hacer frente a los riesgos

asociados al cambio climático y a la erosión de la biodiversidad. Las energías renovables son la principal palanca para alcanzar el objetivo de reducción de emisiones de gases de efecto invernadero fijado por 195 países que firmaron el Acuerdo de París de 2015.

Chile se ha convertido en una de las principales zonas de inversión en energías verdes, gracias a sus favorables recursos naturales, en particular el desierto de Atacama para la energía solar y las zonas ventosas de la Patagonia para la energía eólica. Chile es un lugar ideal para la generación de energías renovables. Razón por la cual las principales empresas energéticas francesas están presentes en Chile desde hace varios años y llevan a cabo proyectos de gran envergadura tales como parques eólicos, centrales solares, líneas de transmisión, centros de almacenamiento, entre otros.

Además, ambos países firmarán próximamente una declaración conjunta sobre la formación profesional y el hidrógeno verde, una alternativa a los combustibles fósiles. Francia y Chile también están debatiendo el uso de baterías para vehículos eléctricos que requieren recursos minerales como el cobre y el litio.

### CONFIAR EN LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL

Nuevas herramientas como la Inteligencia Artificial (IA) son indispensables para hacer frente a los retos de nuestro siglo. La cooperación franco-chilena en el ámbito de la IA se basa, en particular, en la presencia en Chile, desde hace doce años, de la única filial internacional de INRIA, el centro público francés de investigación en ciencias digitales.

Francia y Chile también colaboran en el marco de la Alianza Mundial para la Inteligencia Artificial (GPAI), una iniciativa internacional auspiciada por la secretaría de la OCDE en París, cuyo objetivo es promover el desarrollo y el uso responsable de la IA en línea con el respeto de los derechos humanos y la democracia. Chile se convirtió en miembro oficial del GPAI el 1 de julio de 2024, y ya había estado fuertemente involucrado desde su creación en 2020.

### MANTENER LA PAZ EN EL MUNDO

Uno de los retos más importantes a los que se enfrenta la humanidad es mantener la paz en el mundo, siendo a la vez uno

de los más complejos como lo demuestran los acontecimientos de la actualidad.

Tras la anexión ilegal de Crimea y el inicio del conflicto en el este de Ucrania en 2014, Rusia tomó la deliberada e injustificable decisión de lanzar una guerra contra Ucrania el 24 de febrero de 2022. Desde el primer día del conflicto, Francia, junto con sus socios de la Unión Europea, optó por apoyar resueltamente a Ucrania y su pueblo. Sin equívocos ni ambigüedades, Chile ha condenado también la agresión rusa en Ucrania, demostrando, así, su compromiso inequívoco con los valores democráticos, el respeto del derecho internacional y la soberanía de los Estados.

En cuanto a la situación en la Franja de Gaza, nuestros dos jefes de Estado reiteraron recientemente su llamado a un alto el fuego inmediato y duradero, a la liberación de todos los rehenes y la entrega sin trabas de ayuda humanitaria a la población de Gaza.

Es más, el Presidente Macron pidió una tregua olímpica durante los Juegos Olímpicos y Paralímpicos de París 2024, una tradición establecida en la antigua Grecia con la firma de un tratado entre tres reyes: Ifitos de Elis, Cleóstrates de Pisa y Licurgo de Esparta. De esta manera, los atletas y espectadores de estas ciudades, que de otro modo estarían casi constantemente en guerra, podían participar con seguridad en los JJ.OO. Se espera que el espíritu del olimpismo traiga un poco de respiro en este mundo donde la brutalidad y la violencia dominan cada día más.